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El dirigente abordó el 
trabajo del último 
año, a pocas horas de 
que se concrete el 
apagado del Alto 
Horno, un hito para el 
cierre de la empresa 
tras 74 años de vida. 

  

oy la Siderúrgica Huachi- Hr vivo dos 
tos que marcará su cierre 

con el paulatino apagado del Al 
to Homo, que comenzará a las 18 
horasconla últimacarga y termi 
nará cerca de las cinco de la ma: 
drugada del lunes con las últimas 
coladas de arrabio. 

“No puede haber tanta genteen 
ese proceso, porque como se rea- 
lizacon cargacompletase produ 
cen muchos fenómenos. Se están 
cumpliendo todos los procesos, 
después viene el de la planta de 
coque que se detiene el 15 de oc 
tubre, y después de eso, ya para el 
31 estarán todos los equipos pa: 
tados”, cuenta Fernando Orellana 
presidente del sindicato número 
2 de trabajadores de Huachipato. 

El trabajador por 39 años de la 
empresa como parte de la planta 
delacoquería, y dirigente por una 
década, mezcla sentimientos du- 
tante la conversación con Diario 
ELSUR en horas clave para el fu 
turo de los casi 20 mil trabajado- 
res relacionados a la empresa. 

“Uno siente resignación, pero 
también estoy contento porlo lo 
grado en la última ida al holding 
donde pudimos conseguir bonos 
para los trabajadores, sobre todo 
deS0años para arriba, queiban a 
tenerun mayor problema para re 
insertarse”, dicejunto conlamen 
tar el complejo escenario que se 
dioenlos últimos meses: “Nunca 
pensamosqueíbamos a negociar 
cesantía, porque siempre nego 
ciamos contratos colectivos para 
mejoras”. 

  

En el último año como traba- 
jadores de Huachipato pasaron de 
todo, desde las gestiones previas 
al primeranuncio del Grupo CAP 
en enero del cierre paulatino de 
operaciones, el proceso en la co- 
misión antidistorsiones, los acer- 
camientosconLa Moneda y el re- 
vés que significó el anuncio de 
cierre en agosto. 

Recuerdo la primera vez que 
vinoel ministro Grau a una visi 
ta a la zona y atendió a don Héc 
tor Medina, presidente del sindi 
cato número 1, a través de una 
reja, y a míeso me dolió mucho. 

Pero al final mi sindicato fue 
el que logró llegar a La Moneda 
por primera vez e hicimos ver 
que necesitábamos ayuda, y al fi 
nal el Gobierno entendió que la 
salvaguardia podía ser una solu: 
ción, logramos los porcentajes 
que se requerían, pero los due: 
ños del holding dijeron que se 
debía cerrar considerando las 
pérdidas que venían, las diferen 
cias con MolyCop y además de 
las empresas que traían acero de 
afuera que estaban estoqueadas. 

—Con la distancia del tiempo, 
y mirando en retrospectiva, ¿qué 
evaluación realiza usted del ac- 
tuar que tuvo el Grupo CAP? 

Siempre me puse en el lugar 
de ellos, pensando que son em: 
presarios y los grandes accionis 
tas mandan. Ellos dijeronqueno 
querían seguir perdiendo dine- 

Fernando Orellana, presidente del Sindicato N*2 de Trabajadores de Huachipato: 

“Uno siente resignación, pero 
también tranquilidad por lo 
logrado para los trabajadores” 
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Por 39 años, Fernando Orellana trabajó en la siderúrgica Huachipato y durante una década fue dirigente sindical. 

10 acá, pese a que se había hecho 
una inversión de 60 millones de 
dólares en el Alto Horno que es- 
tá funcionando y dio resultado. 
Sumando yrestandose dieron 

cuenta que la decisión de la sal 
vaguarda llegó muy tarde, y lo 
mejor era olvidarse de este nego 
cio. Incluso, nos dimos cuenta 
de que cuando se dijo que Hua 
chipato cerraba, automática 
mente las acciones de CAP se 
dispararon porque ya no esta 
ban perdiendo plata con una 
empresa que no era rentable. 

—Usted me señaló que termi- 
naron negociando cesantía, al- 
go quenoestuvo enla mesa ala 
hora de que se tomara esa deci- 
sión... 

Lamentablemente, este es 
un tirón de orejas para el Esta 
do porque tenemos una Comi: 
sión Antidistorsiones que es 
muy lenta, demora 18 meses en 
dar una respuesta cuando tú di 
ces que hay dumping y en ese 
tiempo se puede estar reven 
tando cualquier empresa, como 
ocurrió en el pasado con el cal. 
zado, Paños Tomé o Fanaloza. El 
Estado debe modificar eso, tie- 
ne que ser como los gobiernos 
que no tienen trabas al comer: 
ciar con China y en forma au- 
tomática ponen aranceles para 

licatos, esperamos que 

los empresarios firmen también 

porque de repente a ellos puede 

que no les guste este plan. 
Nosotros firmaremos, el 
Gobierno también y estamos en 

la duda siellos lo firman o no”. 

defender sus empresas. 

LAS EXPECTATIVAS 
Solo un par de horas después 

quese apague porcompletoel Al 
to Horno, y a pocos kilómetrosde 
distancia, el ministro de Econo 
mía Nicolás Grau presentará el 
plan estratégico que el Ejecutivo 
diseñó con múltiples actores pa- 
ra mitigar el efecto del cierre en 
la economía regional 

Para Fernando Orellana, escla- 
vee! rol que hajugado la mesade 
Defensa al Empleo y la Industria 
Regional, y anticipó que "como 
sindicatos, esperamos que losem- 
presariosfirmen también porque 
de repente a ellos puede que no 
les guste este plan. Nosotros fir 
maremos,el Gobierno también y 
estamos en la duda si ellos lo fir- 
man o no. Si el Gobierno quiere 

É £ que no querían 

seguir perdiendo dinero acá y 
esto lo vamos a cerrar, pese a 

que se había hecho una inversión 
de 60 millones de dólares en el 
Alto Homo que está 

funcionando y dio resultado”. 

  

bajarla cesantía dela Región pon 
gámonos las pilas todos, senté 
monos a conversar y es la única 
forma de salir adelante. Huachi 
pato ya murió, la cesantía se vie 
ne, y el Estado está buscando la 
forma de afrontarlo”. 

—El objetivo resulta es aplacar 
el impacto que puede generar el Cie tan acclerado de 20 ml 
puestos de empleo. 

—Nosotrosen Huachipato tenía 
mosempleosdecalidad,nosomos 
la industria del carbón y eso es lo 
complicado para el Estado, el ver 
cómorevertiresto porqueincluso 
enlasempresascontratistasno te 
nían malos sueldos. De ahíse pue 
den proyectar grandes problemas 
sociales para la Región. 

En paralelo, el dirigente desta- 

Equipos. de la atención primaria se capacitaron 

pata mejorar su respuesta ante emergencias 
Más de 50 profesionales perte 

necientes al Servicio de Salud de 
Talcahuano se reunieron en un 
curso de capacitación focalizado 
en equipos de Atención Primaria 
deSalud(APS) para dar mejorarla 

  

capacidad de respuesta ante 
emergencias. 

Los participantes adquirieron 
herramientas prácticas y parti 
ciparon en simulacros junto a 
Carabineros y Bomberos simu 

lando eventos críticos como un 

accidente con múltiples vícti 
mas, un tiroteo en consultorio, 

una caída de altura con manejo 
de cuerdas para evacuación mé 
dica, entre otros. 

  

  ys 

producción eficiente. 
Disponibilidad de traslado. 

   
FORESTAL TRES EME LTDA. NECESITA CONTRATAR: 

JEFE DE PLANTA DE PELLETS 
REQUISITOS: 

Ingeniero Industrial, Ingeniero en Madera, Ingeniero Mecánico o carrera a fin, con al 
menos 5 años de experiencia en fabricación de pellets de madera, con conocimientos 
del proceso de elaboración y secado de la materia prima, control estadístico de 
calidad, control del proceso, manejo de Microsoft Excel, tener experiencia en la gestión 
de equipos y una organizada metodología de trabajo que refleje en una línea de 

OFRECE: 
Integrarse a sólida empresa del rubro maderas en la ciudad de Constitución, sector 

Las Cañas, renta acorde al cargo, estabilidad laboral y otros beneficios. 
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El directorde Salud Talcahua- 
no, Jorge Ramos, señaló que “es 
crucial que nuestros equipos es 
tén preparados para cualquier 
emergencia, desde desastres na- 
turales hasta incidentes de vio: 
lencia. Este curso proporciona 
las herramientas necesarias para 
garantizar una respuesta eficien 
le y segura”. 

Los equipos clínicos enfrenta 
ronsimulacionesque incluyeron 
rescates en espacios confinados y 
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ca el presente que han vivido los 
trabajadores y las perspectivas 
quese han generado apenasse co- 
noció la decisión del Grupo CAP 
ainicios de agosto. 

“Nos hemos dado cuenta de la 
calidad detrabajadoresque había, 
y el valor que tienen ellos, que los 
están llamando y ofreciendo en- 
trevistas de trabajo. Es una empre 
sa donde aprendiste muchas co- 
sas y tienes muchas capacitacio- 
nes, entonces hoy día hay varios 
compañeros que solo esperaban 
que se terminara de negociar el 
bono de salida porque ya tenían 
ofrecimientos y se están yendo, 
incluso adelantando su ida”, 
cuenta. 

Junto aello, detalla que “hay va 
rios trabajadores que se han acer- 
cado a la empresa a pedir adelan 
tarsus bonos y se ha accedido pa 
gando lo que corresponde. Eso 
nos hace sentir tranquilos al ha- 
ber cerrado el proceso como sin: 
dicatos”. 

—Entiendo que también se está 
trabajando en una forma de man- 
tener conectados a quiénes pasa- 
ránaserextrabajadores dela em- 
presa. 
Estamos trabajando en la Cor 

poración de Extrabajadores de 
Huachipato. Somos dos sindica- 
tos, pero una vez fuimos uno, y 

“Todos en la 
Región tienen 
un pedacito de 
Huachipato” 

Al poner sobre el lente de 
la historia el impacto que tie- 
ne la crisis del acero con el 
cierre de la siderúrgica Hua- 
chipato, Orellana dice que los 
trabajadores de la empresa 
han recibido diversas mues- 
trasde cariño por parte de la 
ciudadanía, y advierte el im- 
pacto cultural que hay tras 
el fin de 74 años de historia. 

“Imagínate para todas 
esas personas de la Región 
que gracias a esta industria 
que estuvo aquí en el Biobío 
hay poblaciones donde vive, 
como Villa Cap, Huachicoop, 
la octava compañía de Bom- 
beros que nació al alero de 
Huachipato, Artistas del Ace- 
ro, la Plaza Perú donde estu- 
vieron las primeras casas de 
losjefes que llegaron. Las uni- 
versidades que hicieron carre- 
rasespecialespara losque tra- 
bajaban en la siderúrgica, los 
estudiantes que se peleaban 
las prácticas”, apunta para 
luego dejar una reflexión cla- 
ve:"Todos en la Región tienen 
un pedacito de Huachipato, y 
van a tener el dolor de que ya 
no va a existir”. 

Desde lo personal, para el 
presidente del sindicato nú- 
mero 2 lo que se vivirá en las 
próximas siete semanas tiene 

otra connotación: dice que pe- 
sea tener fuero hasta queter- 
mine el proceso, sus 39 años 
junto alaempresa terminarán 
con lasfaenasa fines de octu- 
bre: "Quiero irme digno junto 
amis compañeros”. 

Y también confiesa su últi- 
mo deseo: "Quiero estar cuan- 
dose descargueel último hor- 
no de coque, para así poder 
grabarlo y vivirlo yo solo. Vi 
nacer ala ooquería y ahora la 
estoy viendo morir, además 
soy de esa planta y significa 
tun dolor grande lo que me va 
atocar ver. Mi padre fue fun- 
dador de Huachipato, también 
fue dirigente sindical cuando 
había hartos sindicatos. Tra- 
bajamos dos años juntos, des- 
pués jubiló y yo seguí, miseño- 
ra fue secretaria en la planta 
decoque,asíqueimagínatelo 
que significa”. 

  

aquí hay muchos bienes en pro- 
piedad que generan recursos. Se 
está formando la corporación 
para entregar beneficios y ayu 
dassociales,estudios, licencias a 
los trabajadores; el sindicato se 
está asesorando para formar es 
ta corporación, porque además 
si se cierra esto, los bienes pasa 
rán al Estado. 

Mientras eso ocure, Orellana 
anticipa que en su caso dejará la 
empresa junto a sus compañe- 
ros, sin perder la esperanza en 
un mejor futuro: “El holding 
CAP habla de que en 2028 o 
2030 se pude avanzar con el ace 
ro verde, y así invertir en una 
nueva siderúrgica distinta a la 
integrada que tenemos ahora, 
sin Álto Horno ni la coquería. 
Ojalá queesos proyectos conver 
sados se materialicer”. 

  

La actividad se coordinó con Carabineros y Bomberos. 

situaciones de alto riesgo, como 
tiroteos en centros de salud. 
Fernando Contreras, enferme- 

ro del SAR de Hualpén, mencio- 
nó que “este tipo de capacita 
ción nos permite detectar fallas 
y mejorar nuestra coordinación 
con otras instituciones, lo que 
resulta fundamental para ofre- 
cer una respuesta efectiva en 
emergencias” 

Mientras que el teniente Ma 
tías Fuentes, jefe de Estudio y 
Prevencionista de Riesgos de la 
Escuela de Suboficiales, enfatizó 
en que “es esencial que los equi 

pos desalud, Carabineros y Bom- 
beros trabajenjuntos de manera 
coordinada para salvarvidas. Es 
te curso no solo nos ha permiti- 
docapacitamos mutuamente, si 
no también generar alianzas es 
tratégicas que mejorarán nues 
tra capacidad de respuesta ante 
una emergencia real”. 

El Servicio de Salud Talcahua- 
no cuentacon 19 funcionarios de 
sured de establecimientos depen- 
dientes, que forman parte delaes- 
trategia de Equipos Médicos de 
Emergencia (EMT) y que están a 
disposición del Minsal.
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